
Consiglio dei Corsi di Studio di Economia 
 

Riunione del giorno 8 settembre 2023 
 
 

Verbale n. 3 
 
 
 

Il giorno 8 settembre 2023 alle ore 09:00 si è riunito il Consiglio dei Corsi di Studio di area economica 
seguendo la convocazione del 30/08/2023 n. prot. 942 per discutere il seguente ordine del giorno: 
 

1. Approvazione SMA (schede di monitoraggio annuale); 
2. Approvazione regolamenti didattici dei corsi di studio; 
3. Varie e eventuali. 

 
Risultano presenti: 

• Alessandra Ortolano 
• Alessandra Stefanoni 
• Alessandro Ruggieri 
• Alessandro Sorrentino 
• Alessio Maria Braccini 
• Andrea Marchioni 
• Anna Maria D’Arcangelis 
• Barbara Aquilani 
• Barbara Pancino 
• Carlo Mari 
• Cecilia Silvestri 
• Egidio Giuseppe Perrone 
• Emanuele Gabriel Margherita 
• Enrico Maria Mosconi 
• Fabrizio Rossi 
• Federico Crescenzi 
• Ilaria Benedetti 
• Luca Cacchierelli 
• Luca Secondi 
• Maurizio Masi 
• Michela Piccarozzi 
• Michele Desario 
• Paola Nascenzi 
• Patrizio Morganti 
• Riccardo Cimini 
• Silvio Franco 
• Stefano D’Andrea 
• Stefano Poponi 
• Vincenzo Sforza 
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La riunione si svolge in modalità telematica su piattaforma Zoom. Svolge la funzione di segretario 
verbalizzante il Prof. Riccardo Cimini. 
 

1. Approvazione SMA (schede di monitoraggio annuale) 

Il Presidente ricorda che è necessario portare in approvazione le schede di monitoraggio annuale dei corsi 
di studio come previsto dal ciclo di autovalutazione dei corsi di studio. Le schede sono state predisposte 
dai Referenti dei corsi di studio e hanno ricevuto la validazione formale da parte del Presidio di Qualità 
dell’Ateneo. Il Presidente invita i Referenti a riassumerne le principali evidenze che emergono dalle 
schede di monitoraggio annuale. 
 
Interviene il Prof. Riccardo Cimini che illustra i contenuti delle schede di monitoraggio del corso di 
Economia Aziendale, sedi di Viterbo e Civitavecchia mettendo in evidenza le criticità in comune (ritardi 
nella conclusione del percorso e abbandoni) pur in un quadro di progressivo miglioramento, ma non 
ancora in linea con i benchmark reginoale e nazionale. Il secondo aspetto messo in evidenza riguarda 
invece la bassa partecipazione agli scambi internazionali Erasmus presso la sede di Civitavecchia.  
 
Interviene la Prof. ssa Cecilia Silvesti che illustra i contenuti della scheda di monitoraggio del corso di 
Marketing e Qualità mettendo in evidenza le principali criticità relative alla difficoltà nell’acquisire i 40 
CFU entro la durata normale del corso di studio e la bassa partecipazione agli scambi internazionali. La 
difficoltà nell’acquisire 40 CFU può dipendere dai ritardi di conclusione del percorso nella laurea 
triennale. Per quanto riguarda invece la bassa partecipazione agli scambi internazionale la Prof. ssa 
Silvestri segnala dei miglioramenti in relazione a una maggiore partecipazione degli studenti alle forme di 
mobilità internazionale strutturata. 
 
Interviene la Prof. ssa Anna Maria D’Arcangelis che illustra i contenuti della scheda di monitoraggio del 
corso di Amministrazione Finanza e Controllo segnalando che le principali criticità del corso hanno tratti 
di similitudine con quanto già messo in evidenza dai colleghi. La Prof. ssa segnala in particolare i ritardi 
nella conclusione del corso di studio e nel conseguimento della laurea entro la durata del corso. In merito 
a questi aspetti la Prof. ssa mette in evidenza le attività svolte dal punto di vista comunicativo e 
informativo volte a segnalare agli studenti triennali la possibilità di iniziare il percorso magistrale in 
parallelo alla conclusione del percorso triennale. Segnala inoltre l’opportunità di intensificare tali attività 
anche esplorando meccanismi amministrativi idi pre-iscrizione, e l’opportunità di comunicare in maniera 
più organica le iniziative rivolte a laureandi e laureati che coinvolgono le imprese. 
 
Interviene il Prof. Alessandro Ruggieri che segnala l’importanza di curare i profili specialistici in uscita 
dai corsi concordando con l’opportunità di promuovere una maggiore strutturazione della attività con le 
imprese finalizzate a tirocini e placement che risponda ai tempi e alle necessità delle imprese, che non 
prescinda dal ruolo di relazione individuale promosso da ogni docente, e che permetta una 
comunicazione più organica con gli studenti e i potenziali studenti. Segnala inoltre la necessità di 
promuovere progetti di orientamento al di fuori dei confini regionali cercando di migliorare l’attrattività 
dei corsi di studio magistrali oltre regione, anche considerando che molti studenti triennali preferiscono 
– per propri obiettivi personali e professionali – di proseguire il percorso magistrale in altri atenei. 
 
Interviene il Prof. Enrico Maria Mosconi che illustra i contenuti della scheda di monitoraggio del corso 
di Circular Economy e segnala come le criticità nel corso di Circular Economy vadano lette considerando 
che nell’arco del quinquennio al quale si riferiscono gli indicatori il corso ha cambiato lingua di erogazione 
e target di studenti di riferimento. Il Prof. Mosconi segnala le difficoltà relative all’attrattività degli 
studenti, ai ritardi sull’acquisizione dei CFU anche collegate alla difficoltà di orientare il percorso 



universitario di studenti che sono nella quasi totalità internazionali. Il Prof. Mosconi segnala anche le 
potenziali conseguenze relative al mancato conseguimento dei CFU che per alcuni studenti può voler 
dire la perdita del beneficio di una borsa di studio, con conseguente possibilità di abbandono del corso. 
Considerando che spesso i ritardi all’acquisizione dei CFU derivano da difficoltà di adattamento nel 
sistema universitario da parte degli studenti internazionali il Prof. Mosconi suggerisce flessibilità 
nell’inserimento degli appelli di esame, offrendo la possibilità di un appello ulteriore nelle sessioni di 
esame del primo anno. 
 
Al termine dell’esposizione dei contenuti delle schede di monitoraggio annuale il Consiglio all’unanimità 
approva. 
 

2. Approvazione regolamenti didattici dei corsi di studio 

Il Presidente comunica ai consiglieri che è stato necessario provvedere all’aggiornamento dei regolamenti 
dei corsi di studio per allinearne i contenuti alle prassi e alle azioni già decise in passato. Nello specifico 
su tutti i regolamenti sono stati allineati alle modifiche dell’offerta formativa gli articoli relativi agli 
obiettivi formativi e agli sbocchi occupazionali. Sempre su tutti i regolamenti è stato integrato l’art. 4 
(Organi del corso di studio) inserendo una menzione specifica del ruolo del Referente. Infine sul 
regolamento di Circular Economy è stato modificato l’articolo relativo al punteggio della tesi togliendo 
la premialità per le tesi redatte e discusse in lingua inglese dato che tutte le tesi sono redatte e discusse in 
lingua inglese essendo il corso erogato interamente in lingua inglese. 
 
Interviene il Prof. Alessandro Ruggieri che segnala che nel regolamento di Circular Economy non è 
menzionato il meccanismo con il quale vengono proposte e inserite propedeuticità nel corso di studio. 
In secondo luogo segnala l’opportunità di integrare la revisione relativa al ruolo dei Referenti indicandone 
anche meccanismi di nomina o elezione e durata. 
 
In merito al primo punto il Presidente effettuerà l’integrazione nell’art. 9 del regolamento di Circular 
Economy in tempo per l’approvazione in Consiglio di Dipartimento. In merito alla seconda osservazione 
il Presidente concorda sulla necessità di intervenire ulteriormente ma all’interno dei regolamenti di 
dipartimento che disciplinano il funzionamento dei Consiglio di Corso di Studio e i relativi Presidenti e 
coordinatori. 
 
Al termine del dibattito il Consiglio all’unanimità approva. 
 
Escono dalla riunione alle ore 10 i proff. Alessandro Ruggieri, Luca Secondi, Stefano D’Andrea e Enrico 
Maria Mosconi. 
 
 

3. Vari e eventuali 

Il Presidente passa la parola alla Prof. ssa Michela Piccarozzi che illustra le opportunità per 
l’organizzazione di progetti di orientamento per il prossimo anno accademico. La Prof. ssa illustra in 
particolare le attività relative al progetto “Orientamento Attivo nella Transizione Scuola-Università” - 
Anno Scolastico 2023/2024 e segnala l’avviso del 09/08/2023 Prot. 14699 in base al quale il 
Dipartimento richiede ai corsi di studio e ai docenti di inviare manifestazioni di interesse per attività di 
orientamento attivo con le scuole, invitando tutti i partecipanti a prendere in considerazione una loro 
manifestazione di interesse. 
 
Il Presidente comunica inoltre che farà circolare a tutti i consiglieri l’avviso per la manifestazione di 
interesse e il modulo per la proposta di una iniziativa, chiedendo l’invio di queste iniziative alla Prof. ssa 
Michela Piccarozzi e al Presidente in tempo utile per la scadenza interna del 15/09/2023. 



 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
Il Presidente comunica che nell’ultimo anno si riscontra spesso una difficoltà per gli studenti che debbono 
colmare i requisiti in ingresso relativa alla disponibilità di appelli. Per facilitare il recupero di questi 
requisiti, che poi potrebbe tradursi in un ritardo nell’avvio della carriera magistrale e conseguentemente 
un peggioramento dei relativi indicatori SMA, chiede la disponibilità ai docenti che erogano corsi 
interessati dai requisiti in ingresso di fissare appelli straordinari, anche al di fuori delle sessioni di esame, 
per i soli studenti che devono colmare i requisiti di ingresso e solo se non risultano già disponibili appelli 
fissati in precedenza. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
In ultimo, relativamente all’accesso agli appelli straordinari (sessione Novembre e Aprile), il Presidente 
comunica che, anche in seguito a riflessioni fatte nella precedente riunione del Consiglio di Corso di 
Studio di Economia, rimarrà anche per l’anno accademico prossimo la possibilità per gli studenti iscritti 
al terzo anno di accedere agli appelli delle sessioni straordinarie sempre con l’obiettivo di ridurre per 
quanto possibile i fenomeni di ritardo nell’acquisizione dei CFU al triennio. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
Non essendovi altro da discutere la riunione si conclude alle ore 10:32. 
 
 
Il Presidente 
 
Prof. Alessio Maria Braccini    _______________________________ 
 
 
 
Il Segretario 
 
Prof. Riccardo Cimini     _______________________________ 
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